

Zeitschrift:	Nachrichten / Vereinigung Schweizerischer Bibliothekare, Schweizerische Vereinigung für Dokumentation = Nouvelles / Association des Bibliothécaires Suisses, Association Suisse de Documentation
Herausgeber:	Vereinigung Schweizerischer Bibliothekare; Schweizerische Vereinigung für Dokumentation
Band:	50 (1974)
Heft:	6
Nachruf:	Zum Gedenken an Dr. Günter Wyss
Autor:	E.H.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

- Grenzen bei der Bearbeitung von Sachregistern zur Dezimalklassifikation. DK-Mitt. 16 (1972) 3 11—14.
- (7) Zur Neugestaltung der DK vgl. besonders: Cord W. Petersen, DK und alphabeticser Thesaurus: Konkurrenten oder Nachbarn? Nachr. Dok. 24 (1973) 2 52—59. — Ders., Vorschlag für die große Reform der DK. Nachr. Dok. 25 (1974) 2 55—62. — Adolf-Friedrich Schmidt. Die langfristige Umwandlung der DK in eine universelle Facettenklassifikation. Teil I. DK-Mitt. 17 (1973) 5/6 17—24.
- (8) Zitat von K. Nowak, in: Bibliotheksautomatisierung in den USA und in Kanada... Hrg. von W. Lingenberg, Pullach b. München, Verlag Dokumentation, 1973 (= Bibliothekspraxis. 10.). S. 42.

Zum Gedenken an Dr. Günter Wyss

Am 16. November 1974 starb im Alter von 54 Jahren Dr. Günter Wyss, Bibliothekar der Stadt- und Universitätsbibliothek Bern. Ein bewegtes, reiches Leben hat damit ein allzu frühes Ende gefunden.

Dr. Günter Wyss wurde am 2. November 1920 in Bern geboren. Hier verbrachte er seine erste Jugend und die Schuljahre bis zur Matura, welche er später in Berlin absolvierte. An der dortigen Universität sowie an der Universität Hamburg studierte Dr. Wyss Germanistik, deutsche Literatur, Geschichte, Philosophie und Theatergeschichte, diplomierte über Giordano Bruno und erwarb das Patent für das höhere Lehramt. Nach Kriegsende kehrte er in die heimatliche Schweiz zurück. In Adelboden fand Dr. Wyss bis 1966 eine Aufgabe als Leiter eines Internats.

An dieser Stelle soll vor allem sein Wirken als Bibliothekar der Stadt- und Universitätsbibliothek Bern (seit 1968) kurz gewürdigt werden. Diese verliert in ihm einen geschätzten und beliebten Mitarbeiter, eine bestens ausgewiesene Fachkraft und darüber hinaus einen Bibliothekar, der von Anfang an über theoretische und praktische Kenntnisse im Bibliothekswesen verfügte, die er sich an der damaligen Preußischen Staatsbibliothek Berlin angeeignet hatte. 1944 hatte er in Berlin die Prüfung für den gehobenen Dienst an wissenschaftlichen Bibliotheken bestanden und damit einen Ausbildungsgrad erreicht, wie er in der Schweiz für den wissenschaftlichen Bibliothekar noch heute nicht existiert.

In der Stadt- und Universitätsbibliothek wurde Dr. Wyss im Sachkatalog eingesetzt, wo er bald dank seines breit angelegten Wissens und der in seinem tiefsten Wesen wurzelnden Arbeitstreue und Akribie zu einer unentbehrlichen Kraft wurde. Der Sinn fürs Bibliothekarisch-Praktische verband sich bei ihm mit gut fundiertem Fachwissen. So ist ihm die Stadt- und Universitätsbibliothek für die sachkundige Bearbeitung mancher Abteilungen zu Dank ver-

pflichtet. Mit der Einführung des Fachreferatensystems wurden Herrn Dr. Wyss im letzten Jahr mehrere Sachgebiete zur Betreuung anvertraut.

Die Stadt- und Universitätsbibliothek verliert mit Dr. Wyss nicht allein einen ausgezeichneten Fachbibliothekar, sondern zugleich einen bei all seinen Kollegen wie bei Universitätsdozenten, -assistenten und weiteren Benutzerkreisen äußerst beliebten Mitarbeiter, der über seiner Bücherwelt das menschliche Element nie vergaß. Unwohlsein und angegriffene Gesundheit konnten seinem Humor und seiner Weltoffenheit nichts anhaben. Für jeden seiner Kollegen fand er zu gegebener Zeit eine freundliche Geste oder ein gutes Wort. Die Stadt- und Universitätsbibliothek wird ihm ein ehrendes Andenken bewahren.

E. H.

MITTEILUNGEN VSB — COMMUNICATIONS DE L'ABS

LES MEMBRES ROMANDS ET TESSINOIS DE LA SAB SE REUNISSENT AU LANDERON

A l'invitation du Groupe de Travail des Bibliothèques de lecture publique (GTB), section de l'Association des Bibliothécaires Suisses, une cinquantaine de participants, responsables de bibliothèques publiques ou scolaires, ou membres d'autorités, se sont réunis au Landeron (NE) le samedi 9 novembre 1974.

Ils ont pu visiter à cette occasion le nouveau bibliobus neuchâtelois. Ils ont examiné en détail la situation des petites et moyennes bibliothèques de Suisse romande et du Tessin, et ont constaté avec satisfaction que partout, malgré la disparité des moyens utilisés ou envisagés, des efforts louables sont entrepris pour le développement de la lecture et des bibliothèques. Ils ont pris connaissance avec plaisir de la création ou de la réorganisation de bibliothèques communales, scolaires ou de jeunesse, dans de nombreuses localités. Ils ont constaté néanmoins qu'il subsiste, surtout dans les régions rurales, mais aussi sans un certain nombre de villes, des populations défavorisées quant aux moyens d'accès aux livres. Ils font appel aux autorités cantonales et communales pour que se crée dans chaque région un réseau complet de bibliothèques modernes. Ces bibliothèques dépendant d'animateurs bien préparés, il importe de se préoccuper, dans chaque canton, de leur formation. Ils prient à cet effet les responsables des finances publiques, à tous niveaux, qui sont confrontés à de durs problèmes en ce moment, de considérer que les bibliothèques restent l'élément fondamental de la culture populaire et de la formation de la jeunesse, et que leur développement ne saurait souffrir aucun retard. En particulier ils appuient chaleureusement le projet de réorganisation de la Bibliothèque Pour Tous, cette force d'appoint et d'appui qui conserve toute sa raison d'être. Ils remerkient enfin la presse, la radio et la TV de l'intérêt qu'elles portent régulièrement à ces problèmes.

A l'issue de la réunion, présidée par notre collègue Fernand Donzé, directeur de la Bibliothèque de la Ville de La Chaux-de-Fonds, le représentant du Conseil